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Consejo de Organizaciones Sociales (COS) 

Reunión on line ·  07/02/23  ·  10 a 11:30 h 

 

Asistentes 

África Jiménez Ruiz | ISEC-UCO | Córdoba  
Daniel Castillo | SEAE | València 
Águeda Ferriz | Cyclos S. Coop. + Garúa S.Coop.  | Madrid 
Hilari Cuadriello | La Magrana Vallesana  | Granollers 
Lydia Rinaudo | Madrid Agroecológico | Madrid 
María de Celis | Fundación EDES | Tapia de Casariego (Asturias) 
Olga Conde | Aragón hacia la Soberanía Alimentaria | Zaragoza 
Rafael Blázquez | Federación de Asociaciones de Vecinos Al-Zahara | Córdoba 
Raquel Díaz Ruiz | Fundació Espigoladors | El Prat de Llobregat 
Rosa Binimelis | Arran de Terra | Barcelona 
Verónica García | Fundación Entretantos | Valladolid 
Javier García | Secretaría Técnica RMAe | Valladolid  
 

El acta de la anterior reunión, celebrada el 11 de enero de 2023, está disponible en la página del COS [en el 
sitio web de la Red de Municipios por la Agroecología]. Se puede consultar o descargar en este enlace.  

 

Orden del día 

1) Propuesta de webinarios y acciones relacionadas a organizar desde el COS en 2023 

 

Acta 

1) Propuesta de webinarios y acciones relacionadas a organizar desde el COS en 2023 

A la espera que desde la RMAe se avance en el tema de propuestas electorales y la potencial financiación 
de las propuestas que se lanzaron desde el COS, se decide continuar avanzando en la definición del plan 
de trabajo propuesto para 2023.  

Se centra esta reunión en proponer y definir temas prioritarios de trabajo para el diseño y programación 
de dos/tres webinarios de la RMAe organizados desde el COS y algunas acciones relacionadas con este 
objetivo. Se enmarcaría dentro del bloque C del Plan de Trabajo: aportaciones específicas del COS a la 
RMAe. 

Comenzamos apuntando temas que nos interesan o preocupan especialmente y no están siendo 
suficientemente abordados desde los GTs de la RMAe, para luego agrupar dichos temas y tratar de darles 
forma –en las próximas semanas o meses- en equipos de trabajo más pequeños. 

Se expone el doble objetivo de estas iniciativas: por un lado, autoformarnos y mejorar así nuestro 
conocimiento y nuestra práctica; por otro, ayudar a técnicos t responsables políticos de las entidades 
locales y al conjunto de la Red a disponer de mejor información y formación sobre los temas que 
abordamos. 

Aunque las propuestas se realizaron diferenciadamente, aquí en el acta aparecen ya las aportaciones 
agrupadas por bloques temáticos, para facilitar su lectura y comprensión. 

https://www.ciudadesagroecologicas.eu/consejo-de-organizaciones-sociales/
https://www.municipiosagroeco.red/wp-content/uploads/2023/02/20230111_ReunionCOS_RCxAe_Acta.pdf
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1] Comercialización, marketing y acercamiento al consumidor/a de los 
productos con enfoque agroecológico. 

 Atendiendo a estas cuestiones, entre otras:  
 Dar continuidad al webinario ‘La apuesta por marcas locales como herramienta para impulsar el 

consumo agroecológico’. organizado desde el COS en junio de 2022. 
 Realizar un seguimiento a los últimos avances que se está dando al respecto en los municipios de 

la Red, tratando de difundir las mejores prácticas o los resultados conseguidos [en Zaragoza, por 
ejemplo]. 

 Seguir profundizando en cómo conseguir hacer llegar a los consumidores/as los beneficios 
ambientales y sociales de elegir productos de origen agroecológico. 

 Analizar la implantación diferente del concepto ‘local o de proximidad’ y del concepto ‘ecológico’ 
en el mercado y en la opinión social y ver qué se puede hacer al respecto. 

 Revisar las últimas tendencias que se están produciendo en el consumo, incluyendo la 
conformación de agrupaciones de consumidores más grandes o más extensas territorialmente. 

Se crea un equipo de trabajo para abordar este tema y pensar en el diseño de un webinario específico 
al respecto para 2023. El equipo está conformado inicialmente por África Jiménez, Daniel Castillo, 
Olga Conde e Hilari Cuadriello, a quienes se pueden sumar las personas del COS que lo deseen1. 

2] Análisis de las políticas alimentarias desde una perspectiva 
feminista 

Se persigue dar continuidad al trabajo comenzado el año pasado, que desembocó en la organización 
del webinario ‘Análisis de políticas alimentarias desde una perspectiva feminista’, que se celebró el 
22 de junio de 2022 y en una reunión específica llevada a cabo en el Encuentro Anual de Castellón. 
Con, entre otras, estas ideas de partida: 

 Revisar los últimos avances, estudios y artículos publicados sobre esta materia desde la 
celebración del webinario de junio. 

 Analizar en qué modo se están incorporando en la práctica la mirada feminista a las políticas 
alimentarias llevadas a cabo por las entidades de la RMAe. 

 Tratar de ver cómo pasar, en esta materia, de la teoría –en la que se ha avanzado bastante- a la 
práctica –en la que pensamos que se ha avanzado muy poco-. 

 Con la mirada en la celebración de un segundo webinario o, también, en la elaboración de un 
Informe específico sobre este tema en la línea de los que viene publicando la RMAe. 

 Incorporar la mirada feminista a los instrumentos de evaluación y seguimiento de políticas 
públicas alimentarias que se están poniendo en marcha en el marco de la RMAe  

Se crea un equipo de trabajo para abordar este tema y pensar en el diseño de un webinario específico 
al respecto para 2023. El equipo está conformado inicialmente por Verónica García, África Jiménez y 
Lydia Rinaudo, a quienes se podrán sumar algunas de las personas que han estado vinculadas a este 
tema en 2022 o quienes lo deseen2. 

3] Situación actual y tendencias de la producción con enfoque 
agroecológico y certificada en ecológico. Debilidades y amenazas. 

Se abre este nuevo tema, que tratar de abordar algunas de las inquietudes del grupo en lo referente a 
la situación actual de la producción, incluyendo cuestiones como éstas: 

                                                                          

1 y 2 Se suma Paola Hernández a este grupo. Lo comunica por correo electrónico en el periodo posterior a la reunión. 
 

https://www.municipiosagroeco.red/la-apuesta-por-marcas-locales/
https://www.municipiosagroeco.red/la-apuesta-por-marcas-locales/
https://www.municipiosagroeco.red/webinario-analisis-de-politicas-alimentarias-desde-una-perspectiva-feminista/
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 Los riesgos asociados a la ’convencionalización’ de la producción en ecológico, ligadas a la 
entrada de la gran producción y la gran distribución en este sector. 

 Las dificultades para comunicar suficientemente las diferencias entre producción en ecológico y 
con enfoque agroecológico, sumadas a otro tipo de opciones como las de la agricultura 
regenerativa. 

 La capacidad de los actuales canales de producción, distribución y consumo para garantizar la 
viabilidad y sostenibilidad socioeconómica de las explotaciones con enfoque agroecológico. 

Se crea un equipo de trabajo para abordar este tema y pensar en el diseño de un webinario específico 
u otro tipo de acciones a desarrollar. El equipo está conformado inicialmente por Rosa Binimelis, 
María de Celis y Daniel Castillo, a quienes se podrán sumar las personas del COS que lo deseen. 

4] Propuesta de trabajo de carácter interno: atender las dificultades 
del trabajo en las organizaciones sociales, estrategias para 
cuidarnos y poder trabajar con mayor calidad y bienestar 

Se acuerda incidir sobre este tema, que ya se intentó comenzar a trabajar en la reunión presencial 
celebrada en Castellón, ya que es una cuestión esencial para la labor que desempeñamos las 
personas que estamos en las organizaciones sociales y, en este caso concreto, en el COS.  
La idea es abrir una línea de trabajo que nos permita: 

 Diagnosticar juntas las dificultades y complejidades del trabajo en nuestras organizaciones 
sociales y en las redes que conformamos: desbordes, cuidados, fricciones, la dicotomía entre el 
compromiso con la organización y el cuidado a unx mismx… 

 Compartir estrategias, instrumentos o herramientas que nos estén permitiendo mejorar 
procesos o cuidados en las organizaciones que conformamos el COS 

 Dedicar un espacio presencial a tratar juntas estos temas, con tranquilidad y confianza, incluso 
contando con la ayuda de facilitadoras o profesionales externas, quizá combinándolo con alguna 
sesión previa on line 

 Avanzar juntas hacia formas de trabajar y estar en nuestras organizaciones y comparyir el trabajo 
en red de una forma más saludable y sostenible para todas 

Se crea un equipo de trabajo específico para abordar este tema, pensar qué forma darlo y cómo 
organizarlo. El equipo está conformado inicialmente por Daniel Castillo, Hilari Cuadriello, Verónica 
García, África Jiménez, Olga Conde y Rosa Binimelis, a quienes se podrán sumar las personas del COS 
que lo deseen. 

5] Seguimiento de las políticas efectivamente llevadas a cabo por las 
entidades locales que conforman la Red de Municipios por la 
Agroecología 

Una de las inquietudes repetidamente compartidas en las reuniones de trabajo del COS es cómo 
desempeñar la tarea de seguimiento, evaluación e incidencia en las políticas públicas de los 
municipios que conforman la Red, teniendo en cuenta que somos un órgano que cuelga de la propia 
Red y de todas las consideraciones que esto implica. 

El tema se ha abordado ya en diversos momentos de la trayectoria del COS y ha dado lugar, entre 
otras iniciativas, a los premios de la Red, una propuesta en clave propositiva destinada a incentivar 
las mejores prácticas en políticas alimentarias. Sin embargo, hay otra parte de las posibles tareas a 
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acometer –más ligadas posiblemente a la esfera de la reivindicación- que no se está realizando o no 
sabemos muy bien cómo abordar. 

Se crea un equipo de trabajo específico para pensar en este tema y cómo abordarlo. Está 
conformado inicialmente por Olga Conde y Rafael Blázquez, a quienes se podrán sumar las personas 
del COS que lo deseen. 

 
  
 
 
Hay otros temas que surgen, como el interés en profundizar sobre cuestiones como las cocinas 
comunitarias o seguir avanzando en temas de ayuda alimentaria, que se decide canalizar a través del 
Grupo de Trabajo de Derecho a la Alimentación Saludable y Sostenible (GT DASS), como ya se había 
decidido en su momento, para no solapar esfuerzos con cuestiones que ya se están abordando en la Red. 

Los cinco equipos de trabajo irán avanzando en su tarea al ritmo que les sea posible, y compartiendo sus 
propuestas con el conjunto del COS, por correo o en las reuniones del Consejo. Podrán contar, en la 
medida que sea necesario y hasta donde sea posible por su disponibilidad, con el apoyo de Javier García, 
de la Secretaría Técnica. 

A efectos de la programación de webinarios de carácter público, se procurará que estos no estén 
concentrados en el último trimestre del año. 


